

Своим рождением Барнаульский завод механических прессов обязан двум небольшим одесским заводам — «Имени XVI партсъезда» и «Комсомолец».

В 1857 году иностранным предпринимателем А. Мюльнером в г. Одессе была основана мастерская, на базе которой в 1921 году был создан литейно-механический завод. За хорошую работу по освоению отечественных кузнечно-прессовых машин в 1930 году заводу было присвоено имя «XVI партсъезда». В 1941 году на заводе работало 450 человек.

На одесском заводе «Комсомолец» трудилось около 200 человек, он выпускал малые ручные прессы.

В годы Великой Отечественной войны Одесса была одним из первых советских городов, подвергшихся налетам немецкой авиации, а позже — осаде. Когда нависла угроза блокады города, началась эвакуация крупнейших предприятий. Заводы «Имени XVI партсъезда» «Комсомолец» были эвакуированы в Барнаул.

Самоотверженно трудились рабочие заводов, спасая материальные ценности и осуществляя демонтаж оборудования, погрузку его в эшелоны под непрерывным обстрелом и бомбежками. Было предпринято две попытки вывезти оборудование и людей из Одессы. Вначале грузы шли по железной дороге, но высадка немецкого десанта у станции Вознесенск помешала дальнейшему продвижению эвакуированных заводов на восток. В августе 1941 года эшелоны возвратились в Одессу, и теперь для эвакуации заводов остался один путь — морем. Когда уже второй месяц путешествия подходил к концу, одесскиты добрались до Алтая.

Эшелон с оборудованием, рабочими и их семьями разместили на окраине Барнаула в бывшем помещении зерносклада. Постепенно прибывало оборудование. Доставка с железнодорожной станции к месту монтажа осуществлялась волоком. Работать приходилось в нечеловечески трудных условиях. Сколько потребовалось напряженного труда и смелых решений, чтобы в темных, непригодных помещениях разместить оборудование и организовать, прямо с колес, вы-

пуск продукции, необходимой для фронта и тыла.

Эвакуацию проводил директор завода «Комсомолец», кавалер ордена Ленина Иван Петрович Ныrkовский. Он возглавил коллектив квалифицированных рабочих одесских предприятий (с семьями на Алтай прибыло более двухсот человек).

7 октября 1941 года И. П. Ныrkовский издал приказ о завершении эвакуации и вступлении в должность директора завода механических прессов. Эту дату следует считать днем рождения нового предприятия на алтайской земле.

Был один из самых трудных периодов истории завода. Силой, не знавшей преград и сделавшей все возможное для быстрой организации производства, были мозолистые руки, огромный энтузиазм рабочих, не признававших слов: «Это технически невозможно». Цех отапливался мангалами, для подачи электроэнергии был приспособлен двигатель трактора ЧТЗ, рабочий день длился 11 часов. Уже в 1941 году было изготовлено 215 прессов. Кроме них рабочие выпускали детали к минометам, танковые узлы и запасные части к сельхозмашинам.

В 1942 году было решено строить новое здание, которое к концу войны было готово.

В 1945-году большинство эвакуированных с заводом квалифицированных рабочих возвращаются в Одессу и в короткий срок восстанавливают завод. На Барнаульском заводе механических прессов убыль возместили за счет подростков из близлежащих деревень и демобилизованных воинов, которые продолжили традиции завода, заложенные в грозные военные годы.

Ныне завод из маленького предприятия, приютившегося в складском помещении на окраине Барнаула, превратился в завод союзного значения, оснащенный первоклассным оборудованием и поставляющий свою продукцию в 46 стран мира.

Н. А. Шамне

ЛИТЕРАТУРА

- АВЕРИН Е. Прессы становятся лучше // Алт. правда. 1981. 3 июля.
БОСОВ В. П. Эффект инженерного поиска: [Беседа с гл. конструктором з-да В. П. Босовым / Вел. Н. Ильичев] // Алт. правда. 1985. 12 апр.
ЖДАНОВ М. Прессы для Кубы, Чехословакии, Румынии... // Молодежь Алтая. 1981. 1 мая.
ИЛЬИЧЕВ Н. Комплексный подход: [Упр. науч.-техн. прогрессом на з-де] // Алт. правда. 1983. 28 дек.
ИЛЬИЧЕВ Н. Растут цветы в цехе: [О культуре пр-ва] // Алт. правда. 1984. 23 нояб.
ИЛЬИЧЕВ Н. «Тонар» и его проблемы: [О кооперативе, организованном на базе цеха товаров нар. потребления] // Алт. правда. 1989. 8 июля.
КРЫМОВ В. Робот на заводе // Соц. индустрия. 1983. 21 июня.

КРЫМОВ В. М. Сила примера: [Беседа с дир. з-да В. М. Крымовым о внедрении передового опыта на предприятии / Вел. Н. Ильичев] // Алт. правда. 1984. 8 мая.

КУЗНЕЦОВА Г. И. В поиске — каждый: [О вкладе новаторов з-да в увеличение объемов пр-ва продукции] // Алт. правда. 1981. 15 сент.

ЛУШНИКОВА Л. И опыт, и расчет // Алт. правда. 1984. 8 февр.

НАДЕЕВ Л. Т. Плоды содружества: [О сотрудничестве коллектива з-да со специалистами ГДР и ЧССР] // Алт. правда. 1981. 14 янв.

ПЕТРОВ П. Простор для маневра: [Новые методы хозяйствования на з-де] // Алт. правда. 1986. 9 авг.: фот. — Содерж.: 1. Не достичь, а превзойти; 2. Что могут умные машины; 3. Все решают кадры.

ПОПОВА М. Воплотить в металле // Алт. правда. 1983. 25 окт.

СОКОЛОВ В. Высок ли взятый рубеж? // Алт. правда. 1984. 18 апр.

ФЕДОРОВ Н. Конструкторский задел // Алт. правда. 1984. 24 марта.

В статьях рассказывается о работе конструкторов завода.

ПУРГИН Ю. Подлежит аттестации: [Об аттестации рабочих мест] // Алт. правда. 1984. 11 окт.

ПУРГИН Ю. Трудные дни завода: [Введение госприемки] // Алт. правда. 1988. 2 марта: фот.

ХИТРОВ А. С. На плечи машин: [Механизация автоматизация на з-де] // Алт. правда. 1983. 22 июля.

ШУМСКИХ С. Социолог на предприятии: [О секторе социол. исследований] // Алт. правда. 1986. 15 янв.

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ИСТОЧНИКИ

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ архив Алтайского края, фр. 731,